"LE PROBLEME DE L'EMPIRE"

une abondante provende, ces domestiques de choix combattirent volon-tairement dans les rangs de l'armée esclavagiste. La proclamation d'adfranchissement de Lincoln ées consterns, parcet que, compant leurs chaînes, elle les forçait à gagner leur vie et à exercer leurs responsabili-

tés d'êtres humains.

tes a erres munans.

De cette servitude poloniaire, nous ne voulons point.

A tout autre sort, nous prérérerions l'indépendance nationale, la neutralité et la paix. Mais s'il faut porter l'uniformé de guerre et alder l'Angleterre à faire la police du monde, nous préfárens que ce oùt à titre d'associés responsables, plutôt que sous la livrée domantique, dût-il nous ce colte plus pour conférence par la certific de société par le present de la cette de la colte plus pour conférence par la certific de la cette de la cett

en coûter plus pour coopérer que pour servir.

Est-cà dire que nous sommes prêts à accepter d'authée et dans tous ses détails le projet d'association suggéré par M. Curtis? Loin de là.

ses détails le projet d'association suggéré par M. Curtièr. Loia de là.

Lorsque viendra l'heure prochaine de la déctiegn, sous commencerons par réclamer l'indépendance du Canada; et al les arguments venatent à nous manquer, nous n'aurions pas de pelma à mous ravitailler
dans le vieux stock de M. Laurier et de M. Lemieux, Mais si — comme
tout le fait prévoir — la majorité des Canadiens ne veut pas de la vraie
liberté et se dérobe au plein exercice du devoir national, sous nous rabattrons sur l'alternative: nous réclamerons la participation réche, effi-

battrons sur l'alternative: nous réclamerons la participation récle, effi-cace et complète au gouvernement de l'Empire dont aous portons aujour-d'hui les plus lourdes charges, grâce à la touchante confraternité de M. Borden et de M. Laurier, de M. Lemieux et de Bob Rojers. Naturellement, nous discuterons les conditions de l'affiance. A in répartition des charges — toute spéculative, du reste — suggérée par M. Curtis, nous opposerons les objections d'èlà esquisses sians cette étude. Et surtout, nous réclamerons l'application du principe de l'alliance à tous les pays d'Empire susceptibles d'en profiter — à l'Inité, par exemple. Convaincu que l'association impériale ne peut ell se doit être que le

prélude de l'indépendance, je voudrais voir le plus grand nombre possi-ble de forces disjonctives entrer dans l'association. Je l'ai déclaré à M. Hawkes': le principal motif qui me fait désires l'association impé-riale, c'est qu'elle promet d'être l'agent le plus puissant de la dissolution ruie, e est qu'eir proinet à ter l'agent le puis puissant qu'ai dissolution de ce trust monstrueux qui s'appelle l'Empire britantique. La présence des Indous dans les consells de l'Empire alderait produgieusement à pro-duire cette réaction salutaire — salutaire pour le moade et salutaire pour les pays britanniques eux-mêmes. En attendant cette flur hautement dé-

sirable, le contact des représentants de l'Inde contribuerait à rendre quelque vigueur à nos eunuques politiques, à réveiller en eux le sentiment de la dignité nationale. En dehors de ces deux alternatives - indépendance ou association impériale - il n'y a pas, on ne saurait trop le répéter, d'autre solution

pour l'ensemble des colonies autonomes. Pour le Gandia, espendant, li en est une troisième, que suggère sa situation géographique: l'union avec les Etats-Unis. De celle-là, personne ne veut, apparemment. Trois caté-gories de Canadiens travaillent pourtant à la faire mutie piss rapidement que les deux autres. Ce sont, d'abord, les imbéciles fanatiques qui s'efforque les deux autres. Le sont, a soora, tes imbecues nanatuques qui s citor-cent d'angliciser et, par conséquent, d'américaniser tens les éléments non-britanniques du Canada. Ce sont, ensuite, les politicions genre Le-mieux qui croient que le Canada va se complaire indéfisiment dans l'état d'abjecte sujétion qui leux apparait, è eux, comme le sipréme idéal na-tional. Ce sont, en troisième ileu, les théologiens impérialistes et leurs adeptes qui s'efforcent d'étouffer tout applration vers un était légiture et normal d'indépendance. Si ces derniers, beuretissenest peu nombreux récussissaient à maintenie ciusa les Considens français étée mentalité et ce tempérament de chiens couchants qui feur paraissent être te propre

des bons sujets, ce n'est pas l'Angleterre qui en profiterait mais les Etats-Unis 2. A force de s'entendre dire qu'il leur faut un maltre étranger, les bons Canadiens-français finiront par se tourner du côté d'un maître qui leur coûtera moins cher que le maître actuel, dût-il feur en cuire, comme aux grenouilles de la fable. Notre attachement à la tradition nationale nous a valu la haine de ces trois catégories d'agents de dénationalisation. Nous en sommes heureux. C'est un signe certain que nous avons fait quelque chose pour le

bien de notre pays. Sans nous préoccuper des nouvelles récriminations

qui pourront venir des mêmes quartiers, ou d'ailleurs, nous continuerons à affirmer que le devoir du Canada, comme celui de toutes les nations à qui Dieu a donné l'existence, est de marcher de l'avant et non de croupir dans le fossé.

Henri BOURASSA.

1 Canudian Nationalism and the War. 2 C'est la pensée qu'exprimait un vénérable évêque de la province, au temps où l'Action Sociale laissait batifoler chez elle les champions du

Droit naturel et du torysme.